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一名村妇联主席的三年“蝶变”
“我是云溪区路口镇牌楼村妇联主席喻雪琴，刚才我作的村妇联改革工作汇报，请

大家批评指正。”
“我认识你，喻雪琴主席。3 年前，我去过你村里，那时我问你妇联改革的几个问题，

你憋红了脸都答不出来。后来我们成了微信好友。听你现在聊起妇联工作，已经头头
是道了。”

12 月 18 日，湖南省妇联党组书记、主席姜欣率队在岳阳调研，在随后召开的调研
座谈会上，云溪区路口镇牌楼村妇联主席喻雪琴汇报完村妇联改革工作后，姜欣点名
喻雪琴，并主动说起她和喻雪琴的“交情”，这引起了今日女报 / 凤网记者的注意。这
名来自最基层的妇联主席，与省妇联主席之间，有一段怎样的缘分和故事？ 3 年时间，
喻雪琴又是如何从妇联工作的“门外汉”变成“行家里手”？

今日女报 / 凤网首席记者 李立

喻雪琴告诉今日女

报 / 凤网记者，她第一

次 见 到 省 妇 联 姜欣 主

席，是在 3 年多前。

“那是 2017 年 3 月1

日下午，姜欣主席来村

里调研。当时我没敢上

前，就觉得我只是一个

村妇联主席，也轮不到

我给姜主 席汇报。”喻

雪琴告诉记者。

结果，姜欣偏偏点

了将 ：“村 妇联主 席在

哪？我想跟她聊聊。”

喻雪琴就这样带着忐忑和

不安站在了姜欣面前。问了村里

的妇女儿童情况后，姜欣话锋

一转，问喻雪琴 ：“你知道为什

么妇联改革前你这个职位叫妇

女主任，改革后叫妇联主席吗？”

喻雪琴懵了。

姜欣又问她 ：“你觉得村妇

联要做些什么？你们村妇联是怎

么开展工作的？”

喻雪琴的脸憋得通红，什么

都没回答出来。

3 年多后，回忆起当时的窘

境和尴尬，喻雪琴仍然感觉很

羞愧，“那会儿我看见姜主席高

度紧张，完全不知道该说什么；

另一个呢，以前在村里我主要

是 做 报 账员和计 划生育工作，

姜主席来的时候，我刚刚当选

上妇联主席，确实对妇联工作

不熟悉”。

“姜主 席看出了我的紧张，

她很体贴地安慰我说：‘你不要

紧张，我跟你一样，刚刚当上

妇联主席，对妇联工作也不熟

悉，所以才要下来调研，了解

工作中存在的困难和问

题’。”喻雪琴说，当时

姜欣还很亲切地拿出了

手机，主动加她为微信

好友，“ 姜主 席还 跟 我

说，加了好友后，我们

可以多交流，一起把妇

联工作做好”。

“ 你原 来在 村里 是

叫妇女主任，现在叫妇

联主席，这是妇联改革

的一项重要内容。原本

村里只有你一名妇女主

任，你是个‘光杆司令’。

村妇代会改建成村妇联后，有

了 15 名执委，可以把村里的优

秀女性团结起来，把热心妇女

工作、乐于做妇女工作、会做

妇女工作的人员吸收到执委队

伍中来，汇聚更多的社会资源，

扩大妇女组织的力量，增强村

妇联组织的战斗力、影响力和吸

引力，把工作触角延伸到更广

泛的领域。”加完微信后，姜欣

还耐心向喻雪琴解释了妇联改

革以及从妇女主任到妇联主席

的变化背后的意义。

“很意外，也很高兴。我

一个村妇联主席，居然和省

妇联主席成了朋友。”喻雪琴

告诉今日女报 / 凤网记者。

也正是从那一天开始，喻

雪琴主动“恶补”妇联工作知

识，她开始有意识地找妇联

工作方面的新闻来看，并多

次参加市、区妇联组织的培

训学习。

“ 和 姜主 席 加上微信后，

我 对 妇 联 工作的 一 些思 考，

以及村妇联想做的工作，我

都会跟她交流。只要有空，姜

主席都会回复我，给我一些建

议和指导。”喻雪琴说。

牌楼村留守妇女较多，以前

姐妹们闲在家里没事干，就三

五成群聚在一起打牌。喻雪琴

看在心里，就有了想法，“打牌

既影响村风文明，又影响家庭和

睦，还容易闹出矛盾。”她想把

大家组织起来做点啥，但村里的

妇女们又不想出去干活，觉得出

去了就难以照顾家里。

喻雪琴想找一个企业到村

里落户，这样就能让留守妇女

们有事干，既增加收入，又照顾

了家庭。但她一个村妇联主席，

去哪里找这种资源和门路呢？

“我就把我的想法向姜欣主

席说了。她第一时间给我回了

话，表扬我这个想法很好，很

有前瞻性。她还说，这件事省

妇联妇女发展部会帮助你们。

第二天，我就分别接到了省妇

联妇女发展部和岳阳市女企业

家协会的电话。”喻雪琴告诉今

日女报 / 凤网记者，后来，在各

级妇联和市女企业家协会的帮

助下，岳阳市一哥食品厂在牌楼

村落户，吸纳了30 多名妇女就业。

为村里引来企业，解决留

守妇女在家门口就 业的问题

后，喻雪琴在村里的威望大增，

她对做好妇联工作更是充满信

心，“以前对妇联工作不熟悉，

镇里、村上安排我做什么就做

什么。一件件的工作做好了，我

觉得非常有成就感。现在我会

配合党委政府的中心大局，结

合妇联工作的实际，主动去找

事情做”。

村妇联主席和省妇联主席的“尬聊”

牛刀小试，为村里拉来企业落户

执委姐妹们有大能量

姐妹同心，其利断金。15

名执委姐妹，喻雪琴根据各自

的优势和特长，对大家进行职

责分工和分组管理。同时，开展

理论学习、业务培训、红色主

题教育，切实提高大家的政治

意识和履职能力。村妇联还实

行执委议事会、执委轮流值周

负责制等制度，既增强她们的

主人翁意识，同时也锻炼执委

的组织协调能力。

喻雪琴告诉今日女报 / 凤

网记者，为了带动广大妇女就

业增收，村妇联积极联系村里

的妇女参加上级妇联组织的育

婴师和茶艺师等订单式就业技

能培训。负责该项工作的执委

王凤舞积极组建了家政工作联

系群，热心为每一位家政服务

人员联系工作，解答疑虑。通

过培训，156 名妇女走上了工

作岗位，每人每年为家庭创收

近 4 万元。执委甘华丽主动为

妇女增收找门路，引进

了一家钓钩厂，安排 60

多名妇女就近上班。

执委在村里如何服

众？村 妇 联 运 用“ 教育

+ 测评”的手段，加强

对执委的“四德”教育，

通过在执委队伍中开展

个人 品 德、 职 业 道 德、

家庭美德、社会公德等

方面的民意测评，全面

提 升执 委的综 合素养。

在执委们的引领下，妇

女在家庭中发挥出“定

海神针”的效应，母慈

子孝、夫唱妇随、婆媳

互敬、妯娌互爱、邻里

和谐的美好局面在牌楼

妇联改革和“破难行动”的生动例证

在省妇联主 席姜欣看来，

3 年多时间，喻雪琴蝶变为一

名优秀的基层妇联主席，她的

成长和变化，正是妇联改革和

“破难行动”在湖南基层取得

实效的一个生动例证。

“改革解决了妇联组织建

设体系中的‘倒金字塔’问题，

使妇联组织在基层深深地植根

于广大妇女群众中，让妇联工

作触角延伸到更广泛的领域，

更好地服务党委政府的中心工

作大 局。也 正因为这种活力，

在牌楼村，喻雪琴和村里的执

委们才能带领村里的广大妇

女，在乡风文明建设、环境整治、

脱贫攻坚、空心房整治、疫情

防控、抗洪救灾等方面大有作

为。”姜欣告诉今日女报 / 凤网

记者，目前，全省妇联系统正

在以坚决的行动力推基层妇联

组织改革破难，“破组织不全、

保障不够、活力不足、作风不

实之难”，促进妇联组织更好

地担当政治使命、履行政治责

任，更好地发挥党联系妇女群

众的桥梁纽带作用，把妇联组

织建设得更加充满活力、更加

坚强有力。

而喻雪琴，可能即将开展

一段工作上的新征程。她告诉

今日女报 / 凤网记者，前几天

举行的牌楼村第十一届村民选

举委员会推举会议上，她被推

举为村里的党支部书记提名候

选人，“乡亲们这么信任我，我

感觉责任更大了。今后我要更

用心更努力地工作，带着大家

一起干事创业，把村子建设得

更好”！

在今年的疫情防控工作中，村妇联
执委组成 “抗疫轻骑队”和“暖心采
购团”，每天上门给村民检测体温，帮
助村民采购生活物资。

村蔚然成风。

喻雪琴告诉今日女报 / 凤

网记者，她一直牢记着姜欣主

席的嘱托，要让村妇联工作和

广大妇女积极投身到村里的中

心工作中去。脱贫攻坚是牌楼

村这几年工作的重中之重，她

率领所有执委与贫困户开展结

对帮扶，让他们如期全部脱贫。

村里的心理咨询室、妇儿保健

室、妇儿维权室，村妇联安排

有特长、有专业知识的执委定

期坐班接访。在农村环境整治

工作中，村妇联更是积极主动

作为，从宣传发动到卫生评比

再到“美丽庭院”创建，执委

们都是挑大梁。在今年的疫情

防控工作中，村妇联执委组成 

“抗疫轻骑队”和“暖心采购团”，

每天上门给村民检测体温，帮

忙采购生活物资，村民都亲切

称呼执委们为靠得住、离不开

的“好姑子”。

      村妇联积极联系村里的妇女参加上级
妇联组织的育婴师、茶艺师等订单式就
业技能培训。

2017 年 3 月 1 日下午，省妇联主席姜欣（中）
在村里调研，主动加喻雪琴（右一）为微信好友。

（图 / 陈炜）


